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La mitad de la ciudad, 
sin agua potable

Por: Aracely DÍAZ

Ahora son vecinos de las colonias del 
norte de la ciudad: Las Huertitas, 
Acevedo, Viñedos, Loma Blanca, 
Juan Prieto, entre otras, los que se 
suman a la exigencia a las autorida-

des para que abastezca del vital líquido, debido 
a que “ya son varias semanas las que llevamos 
sin agua”.
A este clamor, se agrega un sector considerable 
de usuarios inconformes de la zona centro por 
la falta de agua en sus domicilios, “a pesar de 
que estamos al corriente en el pago del recibo, 
no contamos con el servicio”, añaden.
Algunas familias están solicitando las pipas del 
Sistema de Agua Potable y Alcantarillado (SA-

Ante la ola de calor de las últimas semanas, se recrudece el problema del abasto de agua 
potable.  

Claudia Sheinbaum y 
las reformas del Se-

gundo Piso de la Cuar-
ta Transformación

En materia de adquisicio-
nes públicas, se aprobó 
la Ley de Adquisiciones, 

Arrendamientos y Servicios 
del Sector Público, que in-
corpora un enfoque social.

Foto Especial: Claudia Sheinbaum Pardo 

Durante el segundo periodo 
del primer año de la LXVI 
Legislatura, la Cámara de Di-
putados aprobó 16 iniciativas 
impulsadas por la presidenta 

Claudia Sheinbaum, orientadas a forta-
lecer los derechos sociales, la soberanía 
nacional y sectores estratégicos como la 
energía, la alimentación y la vivienda.
Entre las reformas más destacadas se en-
cuentra la Ley Nacional para Eliminar 
Trámites Burocráticos, que impulsa la 
simplificación y digitalización de trámites 
gubernamentales para facilitar el acceso 
a servicios públicos, reducir costos y pro-
mover la inversión con responsabilidad 
ambiental. En el mismo sentido, se refor-
maron disposiciones constitucionales para 
fortalecer la simplificación administrativa 
y la digitalización como un derecho ciuda-
dano.
En materia de adquisiciones públicas, se 
aprobó la Ley de Adquisiciones, Arren-
damientos y Servicios del Sector Público, 
que incorpora un enfoque social en las 
contrataciones gubernamentales, median-
te mecanismos como la Tienda Digital del 
Gobierno Federal y comités especializa-
dos para optimizar las compras. Además, 
se reformó la Ley de Obras Públicas para 
garantizar mayor transparencia, eficiencia 
y tecnología en las contrataciones, inclu-
yendo mecanismos innovadores como los 
diálogos estratégicos.
Otra reforma relevante fue la aprobada 
en materia de transparencia y protección 

Aumentan los robos 
en comercios locales

Comerciantes alertan por el aumentan de robos a establecimientos locales.

Por: Juan Manuel Rodríguez Propietarios de establecimientos co-
merciales denuncia el incremento 
alarmante de robo de mercancía y 
piden a las autoridades la implemen-
tación de más rondines de vigilancia 

por las calles del primer cuadro de la ciudad 
donde se encuentra la mayoría de riendas afec-
tadas.

A pesar de las cámaras de vigilancia instaladas 
en algunos deseos establecimientos, los robos 
de mercancía de todo tipo no cesan y, en mu-
chos casos, las personas que han cometido los 
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de datos personales, que reorganiza las atribuciones del INAI y las 
transfiere a la nueva Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, con 
el objetivo de evitar duplicidades y reducir gastos sin comprometer 
los derechos de acceso a la información ni la protección de datos.
En el ámbito energético, se aprobó un paquete de reformas para re-
glamentar el funcionamiento de Pemex, CFE y avanzar en la transi-
ción energética, con el objetivo de fortalecer la soberanía energética 
de México y garantizar un acceso justo a los recursos energéticos.
Asimismo, se reformaron los artículos 19 y 40 de la Constitución 
para establecer con claridad que México no aceptará ningún tipo de 
intervención extranjera —sea militar, electoral o económica—, rea-
firmando así el principio de soberanía nacional como eje rector de la 
política exterior y de seguridad.
Otro avance significativo fue la reforma constitucional que prohí-
be la reelección inmediata de legisladores y combate el nepotismo 
electoral, limitando la participación de familiares de funcionarios 
en procesos electorales a partir de 2030. Esta medida busca evitar 

la concentración del poder y devolverle al sistema democrático su 
carácter meritocrático y representativo.
También se aprobó la protección constitucional de los maíces na-
tivos, declarándolos elemento de identidad nacional y prohibiendo 
los cultivos transgénicos, como una forma de defender el patrimonio 
biocultural del país. Esta iniciativa fue ampliamente consultada con 
organizaciones campesinas, científicas y ambientales.
Finalmente, se impulsaron reformas en el sector vivienda que per-
miten al Infonavit crear una empresa filial para la construcción de 
vivienda social, respetando los derechos de los trabajadores sobre 
sus subcuentas y créditos, y asegurando su derecho a elegir libre-
mente el tipo de vivienda que desean adquirir.
Estas reformas representan una agenda que fortalece el segundo 
piso de la Transformación y consolida un modelo de nación más jus-
to, más cercano a la gente y en donde se fomenta el desarrollo eco-
nómico. Columna invitada Gabriela Jiménez Godoy.
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La mitad de la ciudad, 
sin agua potable

PAL), las que no se dan abasto para llevar agua 
a los domicilios de los solicitantes, comentó Os-
car Flavio Alfaro Echeverría, titular del órgano 
autónomo.
Aseguró que a nadie se le niega el servicio de 
pipa, sólo deben solicitarlo y esperare turno, 
“porque son muchas las personas que requie-
ren una dotación de aguas potable para poder 
realizar las más apremiantes del hogar y aseo 

personal”.
Alfaro Echeverría reconoció el problema que 
genera la falta de agua, sin embargo, sostiene 
que en esta administración se agudizó por el 
abatimiento de 2 pozos que dejaron de funcio-
nar por los niveles bajos que tienen y porque el 
ademe ya no es el adecuado para la extracción. 
La única manera de regularizar el abasto, es con 
la reposición de los 2 pozos, por lo que asegu-

ró, que el alcalde Antonio Tiscareño de Anda, 
se encuentra haciendo las gestiones para que 
lo más pronto posible, inicien la perforación de 
dos nuevos pozos.
La época de estío contribuye al problema de 
abasto, pues es la temporada en que la gente 
consume más líquido para hidratarse o mitigar 
la sed por el calor insoportable.
En este contexto, la mayoría de la población pa-

dece sed y exige una pronta solución a la grave 
situación que prevalece en la cabecera y algunas 
comunidades.
La ausencia de precipitaciones provoca bajos 
niveles en los pozos, por lo tanto, la extracción 
es escasas e insuficiente para abastecer a la ciu-
dad.
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Aumentan los robos 
en comercios locales

robos, regresan para seguir delinquiendo. Son 
pocos los dueños los que se atreven a denunciar 
debido entre otros motivos, a los trámites engo-

rrosos y requisitos que piden el MP al momento 
de presentar la queja, “al final, no hay castigo y 
nosotros perdimos el tiempo”, sostienen.

En algunos casos, son las mismas personas las 
que perpetran los hurtos y, a pesare de que han 
sido denunciadas y señaladas, siguen en las ca-

lles cometiendo delitos impunemente, por lo 
que pedimos una vez, nos escuchen y apoyen 
desde el gobierno municipal, concluyeron.
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Toman docentes Centro de Maestros, Almacén y oficinas 
del CEDE, no descartan toma de la presidencia municipal 

Docentes toman instalaciones educativas como parte de las acciones emprendidas por el movimiento encaminado a la derogación de la ley del ISSSTE y el aumento salarial.

Por: José LORETO SANDOVAL

Este martes comenzaron los trabajos 
de limpieza en áreas y edificios pú-
blicos que como parte de las accio-
nes que llevan a cabo las y los maes-
tros, han emprendido en beneficio 

de la comunidad que manifiesta su respaldo al 
paro nacional.
En reciprocidad por el apoyo por parte de la so-
ciedad loretense, los docentes realizarán duran-

te el tiempo que dure el paro nacional indefi-
nido de labores, acciones de beneficio colectivo 
como, limpieza y recolección de basura en ca-
mellones, parques y jardines, frentes de edifi-
cios públicos y, por supuesto, de sus centros de 
trabajo.
Paralelo a esto, este miércoles tomaron los edi-
ficios educativos: Centro de Maestros, almacén 
y oficinas del CeDE, región 04 federalizada, 

como medida de presión a las autoridades esta-
tales y nacionales en el marco del conflicto que 
enfrentan.
En caso de no encontrar respuesta a sus peticio-
nes por parte de gobierno del estado, al cumpli-
miento de los 163 puntos de la minuta firmada 
por las partes en la movilización de febrero y de 
la exigencia de sentarse en una mesa de nego-
ciaciones con gobierno federal, radicalizarán 

sus acciones con la toma de presidencias muni-
cipales, oficinas estatales, federales, instalacio-
nes de Pemex, CFE, etc., previstas para este fin 
de semana.
Así lo dio a conocer Diego Armando López, in-
tegrante de la sección 34 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación y responsable 
de la logística y movilización de la región Lore-
to.



ULISES MEJÍA HARO RESPALDA 
INICIATIVA DE CLAUDIA SHEINBAUM 

SOBRE TELECOMUNICACIONES 
Ciudad de México, a 21 de mayo del 

2025.– La Cámara de Diputados se 
prepara para discutir la iniciativa de 
Ley en Materia de Telecomunicacio-

nes y Radiodifusión, presentada por el Ejecu-
tivo Federal y promovida por la presidenta de 
la República, Claudia Sheinbaum Pardo, con 
el objetivo de garantizar el derecho a la infor-
mación, democratizar el espectro radioeléc-
trico y cerrar la brecha digital en el país. 
El diputado federal Ulises Mejía Haro destacó 
que esta nueva legislación sustituirá el mar-
co jurídico vigente y establecerá un sistema 
más justo, plural e incluyente, reconociendo la 
diversidad de medios y comunidades que in-
tegran el ecosistema comunicativo nacional. 
Uno de los principales avances será la creación 
de una figura de concesión única, que recono-
ce distintos usos (comercial, público, social co-
munitario, indígena, afromexicano y genérico), 
pero con igualdad de derechos y obligaciones, 
eliminando barreras discriminatorias que han 

limitado históricamente el acceso al espectro. 
Asimismo, se plantea por primera vez una le-
gislación que otorga verdaderas oportunida-
des de desarrollo a las radios comunitarias, 
especialmente en pueblos originarios. Se pro-
pone un proceso de regularización simplifi-
cado, acceso a hasta el 20% de la publicidad 
oficial y ampliación del margen de anuncios 
comunitarios. Además, se les exentará del 
pago del ISR al no perseguir fines de lucro. 
También se reconoce legalmente a las ra-
dios indígenas y afromexicanas, garanti-
zando su autonomía cultural, lingüística y 
operativa. La iniciativa contempla un fon-
do compensatorio como acto de justicia his-
tórica y la creación de una figura fiscal dife-
renciada: la persona tributaria comunitaria. 
En materia de conectividad, la reforma respon-
de a una realidad urgente: más de 15 millones 
de personas en México carecen de cobertura 
4G, ya sea por falta de infraestructura o por li-
mitaciones económicas. En este sentido, se bus-

ca replicar el modelo brasileño, permitiendo 
que concesionarios privados ofrezcan cobertu-
ra gratuita a cambio de derechos de espectro. 
Asimismo, se fortalecerá a CFE Internet para 
Todos, otorgándole mayores facultades para 
extender su presencia en regiones marginadas. 
El proyecto también impulsa a los medios pú-
blicos, asegurando un financiamiento mix-
to y anual garantizado, sin injerencias edi-
toriales. Se contempla la incorporación de 
consejos ciudadanos, defensorías de audiencias 
y códigos de ética, así como esquemas trans-
parentes para colaboraciones internacionales. 
Un punto relevante de la propuesta es la pro-
hibición de transmitir propaganda política, 
ideológica o comercial de gobiernos extran-
jeros en medios nacionales, permitiendo úni-
camente contenidos turísticos, culturales o 
deportivos, y restringiendo la comerciali-
zación de espacios digitales con esos fines. 
Además, se restituye el derecho de las audiencias 
a distinguir entre información y opinión, per-

mitiendo la presentación de quejas ante conte-
nidos falsos o manipulados, mediante mecanis-
mos ciudadanos similares a los de la PROFECO. 
Finalmente, se establece que la asigna-
ción de concesiones se realizará por perio-
dos prolongados, pero su validación de-
penderá de un organismo colegiado con 
participación ciudadana, designado por el Se-
nado de la República, garantizando plurali-
dad e independencia en la toma de decisiones. 
“Con esta iniciativa se avanza hacia una ver-
dadera democratización de la comunicación y 
del acceso a internet. Se trata de una reforma 
que fortalece la soberanía informativa, respe-
ta la diversidad cultural y garantiza derechos 
para todas y todos. En ningún momento se 
trata de limitar la libertad de expresión, como 
erróneamente lo han difundido algunos grupos 
políticos; al contrario, buscamos ampliar los 
derechos de quienes históricamente han sido 
silenciados”, puntualizó el diputado Ulises Me-
jía Haro.
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Pide Geovanna Bañuelos a legisladores 
de EU no gravar remesas por ser una 

medida injusta y discriminatoria
Ante representantes del Congreso de Esta-
dos Unidos de América, la senadora Geovan-
na Bañuelos manifestó su preocupación por 
la posible aprobación de la propuesta para 
gravar con el 5% las remesas que envían los 
migrantes a sus países, por considerarla una 
medida injusta, discriminatoria y contraria al 
espíritu de cooperación que ha caracterizado 
las relaciones entre México y Estados Unidos. 
Como parte de la delegación de senadoras y 
senadores que viajaron a Washington D. C. 
para reunirse con sus pares norteamericanos, 
la vicecoordinadora del Grupo Parlamenta-
rio del Partido del Trabajo destacó que las re-
mesas son un factor fundamental para que 
miles de familias puedan vivir con dignidad. 
Por lo que imponerles un gravamen es una 
decisión que golpea al fondo del alma de 
las comunidades pues se les estarían qui-
tando más de 3 mil millones de dóla-
res anuales a las familias más necesitadas. 
“Significa tomar del plato de quien apenas 
come. Significa debilitar el lazo más fuerte que 
une a nuestra gente con su origen”, aseveró. 

Durante el primer día de trabajo con integran-
tes Demócratas y Republicanos del Congreso 
estadounidense, Geovanna Bañuelos enfatizó 
que en 2024 México recibió más de 64 mil mi-
llones de dólares en remesas; y en el caso es-
pecífico de Zacatecas, su estado, recibió casi 2 
mil millones, equivalentes al 11.8% de su Pro-
ducto Interno Bruto (PIB), un total de más 
de 38 mil millones de pesos anuales, mon-
to similar al presupuesto estatal de este año. 
La legisladora del PT señaló que los mi-
grantes mexicanos no sólo pagan impues-
tos a tasas de entre 10 y 37%, sino que tam-
bién aportan valor al generar más de 2 
billones de dólares al PIB estadounidense. 
“Las remesas enviadas por los migran-
tes mexicanos radicados en Estados Unidos 
sólo representan el 20% de lo que perciben, 
mientras que el 80% se queda en territorio es-
tadounidense, pagando impuestos”, mencionó. 
En este sentido, Geovanna Bañuelos advirtió que 
gravar las remesas sería un acto profundamen-
te injusto y contraproducente. “Injusto, porque 
este impuesto sería en contra de quienes más 

han aportado al vínculo entre México y Estados 
Unidos y contraproducente, porque afectaría la 
estabilidad económica de regiones enteras, ge-
neraría pobreza y, en última instancia, aumen-
taría los flujos migratorios que ambos países 
buscan atender con responsabilidad y justicia”. 
Y aseveró que esta medida no sólo afectaría a 
México, sino que perjudicaría a la economía de 
Estados Unidos, porque muchas de estas per-
sonas dejarían de enviar dinero por las vías 
regulares y formales para el envío de remesas 
y buscarían caminos irregulares para hacerlo 
o incluso serían empujadas a la informalidad. 
“Se fracturaría la estabilidad de sectores donde 
ellas y ellos son mano de obra esencial. Sería, en 
todos los sentidos, una medida adversa”, apuntó. 
En este sentido, Geovanna Bañuelos subrayó 
que se requiere del diseño de políticas binacio-
nales que dignifiquen al migrante, que reconoz-
can su aportación económica y social, por lo que 
conminó a sus pares americanos para unir voces 
y crear mecanismos de cooperación financiera 
que faciliten el envío de remesas, que bajen las 
comisiones, que den certeza y transparencia. 

“Vengo como Senadora de la República, como 
representante de Zacatecas, pero también como 
hija de una nación que entiende la historia, 
honra la dignidad de su gente y cree firmemen-
te en la fuerza de la cooperación”, mencionó. 
Finalmente, la líder parlamentaria recordó que 
México es el principal socio comercial de los Es-
tados Unidos con un intercambio de más de 800 
mil millones de dólares al año.  “Pero más allá de 
las cifras, la columna vertebral de esta relación 
la sostiene nuestra gente y en el 2024, los mi-
grantes mexicanos aportaron 781 mil millones 
de dólares al PIB de Estados Unidos, enviando 
únicamente el 20% de sus ingresos a México”. 
En el primer día de trabajo, la delegación mexi-
cana se reunió con integrantes del Caucus His-
pano, encabezados por Raúl Saavedra; con los 
senadores Tim Kaine, del Partido Demócrata, 
y John Curtis, del Partido Republicano, líderes 
del Subcomité para el Hemisferio Occidental; el 
senador Rubén Gallego, del partido Demócrata, 
y con un grupo de la Cámara de Representan-
tes, encabezados por la legisladora del Partido 
Republicano, María Elvira Salazar.
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39 medallas logran atletas de Aguascalientes en el 
2.º Campeonato Nacional de Personas con Discapacidad 

Intelectual, Síndrome Down y Autismo

Tere Jiménez y la Fundación Telmex-Telcel entregan 
becas y apoyos a quienes más lo necesitan

 En total, atletas locales lograron 21 medallas de 
oro, nueve de plata y nueve de bronce en tres 
disciplinas deportivas
La competencia se llevó a cabo en Uruapan, Mi-
choacán, y se considera como un referente na-
cional en el impulso al deporte inclusivo
El Gobierno del Estado felicita a las y los atle-
tas de la delegación que representó a Aguasca-
lientes en el 2.º Campeonato Nacional de Per-
sonas con Discapacidad Intelectual, Síndrome 
de Down y Autismo (CI / CII / CIII), por haber 
obtenido 39 medallas durante esta competencia 
que se celebró en Uruapan, Michoacán, y que 
se considera como un referente nacional en el 
impulso al deporte inclusivo.
Las y los atletas hidrocálidos conquistaron las 
preseas gracias al esfuerzo, disciplina y dedi-
cación, tanto de los competidores como de sus 
entrenadores y familias. En total, se lograron 
21 medallas de oro, nueve de plata y nueve de 
bronce, repartidas en tres disciplinas deporti-
vas.
En la disciplina de natación, la delegación con-
siguió 20 preseas, al destacar en pruebas como 
estilo libre, mariposa, pecho y dorso. El resulta-
do fue de 12 medallas de oro, seis de plata y dos 
de bronce.

En atletismo, sumaron 17 medallas tras com-
petir en diversas pruebas de pista, como los 
100, 200, 400, 800 y mil 500 metros planos, 
así como en salto de longitud e impulso de bala. 

La cosecha fue de ocho oros, tres platas y seis 
bronces.
Por su parte, el equipo de basquetbol obtuvo 
dos medallas: una de oro y una de bronce.

El Instituto del Deporte del Estado de Aguas-
calientes felicita con orgullo a cada uno de los 
atletas que representaron al estado con honor 
y corazón.

Con el firme compromiso de seguir 
trabajando por quienes más lo ne-
cesitan, la gobernadora de Aguas-
calientes, Tere Jiménez, encabezó la 
entrega de becas, bicicletas, equipo 

tecnológico y sillas de ruedas, otorgados por la 
Fundación Telmex-Telcel en beneficio de niñas, 
niños, jóvenes, adultos mayores y personas con 
discapacidad.
“Con esto vamos a seguir cumpliendo muchos 
sueños. Todo se puede lograr si le echamos ga-
nas a la vida; es importante que sigan con sus 
estudios porque es la única herencia que van a 
tener. Por nuestra parte, seguiremos trabajando 

de la mano con la fundación Telmex, que desde 
1996 ha estado presente con estos apoyos. Por 
eso deben aprovecharlos al máximo”, expresó la 
gobernadora durante su mensaje.
Aurora Jiménez Esquivel, presidenta del DIF 
Estatal y primera voluntaria, destacó que esta 
entrega representa la unión de esfuerzos y vo-
luntades para beneficiar a quienes más lo nece-
sitan, promoviendo la inclusión y el desarrollo 
social.
El presidente municipal de Aguascalientes, 
Leonardo Montañez Castro, reconoció la empa-
tía de la gobernadora y de la presidenta del DIF 
Estatal, al trabajar en conjunto con la iniciativa 

privada en beneficio del bien común.
Gabriela Alejandra Aguilera Vega, gerente de 
Telcel en la Zona Bajío, informó que la funda-
ción Telmex ha trabajado durante más de 28 
años para impulsar programas que mejoren la 
calidad de vida de la población; mencionó que 
en esta entrega se otorgaron 30 becas, 20 bici-
cletas, 20 tabletas electrónicas, 20 impresoras y 
30 sillas de ruedas.
Mónica Becerra Moreno, directora general del 
Sistema DIF Estatal, subrayó que, con esta ac-
ción, el Gobierno del Estado refrenda su com-
promiso de impulsar la educación y las buenas 
causas, lo que representa esperanza y respaldo 

para quienes más lo necesitan.
En representación de las y los beneficiarios, el 
joven Diego Castañeda López agradeció a la go-
bernadora, a la Fundación Telmex-Telcel y al 
DIF Estatal por hacer posible esta entrega. “Sin 
su interés por promover estos apoyos no esta-
ríamos aquí el día de hoy. Los apoyos nos van 
a ayudar a impulsar nuestros estudios, que son 
la base de un buen futuro. Muchas gracias”, ex-
presó.
El evento se llevó a cabo en el Palacio de Go-
bierno y también contó con la presencia de Ale-
jandra López Rábago, rectora de la Universidad 
Tecnológica del Norte de Aguascalientes.



Reportan autoridades avances en control y 
liquidación del incendio forestal de Tlaltenango

Rinde Zacatecas sentido homenaje luctuoso 
al artista Ismael Guardado

Zacatecas, Zac.- Luego de recibir el informe de 
las labores que se han realizado hasta la tar-
de-noche de este martes, el secretario general 
de Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, infor-
mó que, gracias a la coordinación interinstitu-
cional, se avanza en el combate del incendio de 
la sierra de Morones, con un control del 70 por 
ciento y una liquidación del 50 por ciento.
En el transcurso de la noche, estos porcentajes 
pudieran incrementar, ya que el combate del 
fuego, por aire, ha continuado, gracias al apo-
yo brindado por el Gobierno de la Presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, a través de la Guar-
dia Nacional y la Comisión Nacional Forestal 
(Conafor), así como de la aeronave equipada 
con helibalde, con capacidad de 2 mil 200 litros.
En atención a las disposiciones del Gobernador 
David Monreal Ávila, personal de la Coordina-
ción Estatal de Protección Civil, la Fuerza de 
Tarea Genaro Codina y la Comisión Nacional 
Forestal mantiene el combate por tierra, en la 
zona.
El Coordinador Estatal de Protección Civil, Jor-
ge Gallardo Álvarez, informó que, desde tem-
prana hora, personal del Ejército Mexicano fue 
trasladado a la zona del incendio, al frente que 
se ubica por el Cerro de los Cristeros, mientras 
que brigadistas comunitarios y de la Conafor se 
mantienen en el Carrizalillo.
Agregó que, hasta el momento, se tiene una 
afectación de 2 mil 800 hectáreas de vegetación.
Respecto al incendio forestal en Villanueva, 
éste quedó liquidado en su totalidad y afectó 80 
hectáreas, aproximadamente.

Zacatecas, Zac.- Al pie de “Bajo la roca”, obra 
que entre su patrimonio tiene el Poder Legislati-
vo de Zacatecas, y que su propio creador definió 
como un “Mural en el que el hombre y la masa 
se funden como protagonistas del hecho histó-
rico; sólo alude a la huella del tiempo y al obje-
to de la creación”, Zacatecas rindió un sentido 
homenaje luctuoso al artista Ismael Guardado, 
quien falleció el pasado viernes 16 de mayo.
Gabriela Evangelina Pinedo Morales, secreta-
ria de Educación en Zacatecas, quien acudió en 
representación del Gobernador David Monreal 
Ávila, dijo ser de una generación que creció en 
la personalización de la ciudad con la obra de 
Ismael Guardado, piezas que han sido, desde el 
ámbito del arte, una contribución al desarrollo 
y la conformación del Zacatecas que hoy tene-
mos.
Hijo pródigo de Zacatecas, el artista siempre 
reconoció con orgullo su origen en Ojocaliente; 
mencionó, además, que fue un extraordinario 
ser humano. Envió luego un abrazo al cora-
zón de quienes hoy sufren su partida e invitó 
a honrar lo que nos configuró, eso que nos ha 
construido; Zacatecas necesita de todas y todos 
nosotros. ¡Que viva siempre lo mejor de Ismael 
Guardado!
Su legado, huella indeleble impresa en Zacate-
cas
María de Jesús Muñoz Reyes, directora del 
Instituto Zacatecano de Cultura (IZC) “Ramón 
López Velarde”, agradeció a los diputados de la 
Comisión de Desarrollo Cultural por su dispo-
sición de llevar, en conjunto con el Gobierno de 
Zacatecas, este homenaje póstumo.
Destacó que para el Gobierno que encabeza el 
mandatario estatal David Monreal Ávila y para 
el pueblo de Zacatecas, es fundamental la cultu-
ra del reconocimiento a quienes han engrande-
cido el nombre de nuestra tierra; “por eso, esta-
mos aquí; nos congrega el dolor profundo de la 
pérdida, pero también el deber de la memoria y 
la gratitud hacia el maestro Ismael Guardado”.
Zacatecas -enfatizó- se inclina hoy ante uno de 

sus hijos más lúcidos, más íntegros y más com-
prometidos con la esencia de nuestra identidad 
cultural. El maestro Ismael Guardado fue un 
creador en el sentido más amplio del término. 
Su arte firme y reflexivo, profundamente sim-
bólico, supo dialogar con las raíces y con el por-
venir, con la historia y con la conciencia.
Dijo que su legado estará vivo como una hue-
lla indeleble impresa en Zacatecas; en edificios 
públicos y privados, universidades, hospitales, 
plazas y avenidas, pues, pensar en Ismael Guar-
dado es pensar en un universo creativo tan vas-
to como su trayectoria, consolidada a lo largo 
de casi seis décadas de incansable producción 
artística.
El muro “Bajo la roca”
En su anfitrionía, el Diputado Oscar Novella 
Macías, presidente de la Comisión de Desarro-
llo Cultural, abrió las intervenciones de este ho-
menaje y dijo que hoy la Legislatura se honra en 
abrir las puertas no sólo como sede del diálogo 
democrático sino como un espacio de recono-
cimiento a personas como al artista zacatecano 
Ismael Guardado.
Mencionó que como su obra el muro “Bajo la 
roca”, situado en el vestíbulo de la Legislatura, 
donde se llevó a cabo el homenaje luctuoso, de 
gran fuerza simbólica, nos recuerda que el arte 
no es un lujo sino una forma de resistencia y 
memoria que nos deja herencia.
Su obra fue prolífica y coherente, dijo; el que 
se celebra aquí no es un acto de despedida sino 
de gratitud, afirmación y promesa de mantener 
viva la memoria a través del arte y el compromi-
so con la cultura.
“Tierra mestiza”
Esaúl Arteaga Domínguez, investigador de la 
música tradicional y miembro fundador del 
grupo Huayrapamushka, que tuvo una inter-
vención especial en este acto con la pieza “Tie-
rra mestiza”, entre otras, agradeció al Gobierno 
del Estado por la deferencia en participar en 
este evento.
Habló, además, del encuentro de Ismael Guar-

dado con la música tradicional mexicana, in-
fluenciada por su madre y en su trayecto de for-
mación a finales de los años 60 y en los albores 
de los 70, cuando conformó un dueto musical 
con repertorios sonoros tradicionales del sur 
de América como Bolivia, Ecuador y Argenti-
na, con instrumentos mestizos y en el aporte de 
propuestas musicales.
Ismael Guardado fue alguien que quiso e incitó 
a restaurar y difundir la música de nuestro país 
y la identidad de la música latinoamericana.
Referente en la plástica mexicana
En su momento, la promotora del arte y la cul-
tura en Zacatecas Irma Valerio, habló de su 
cercanía con los artistas de esta tierra y otras 
latitudes y su obra, a partir de su incansable tra-
bajo en las galerías que llevan su nombre, pero 
en particular de Ismael y de su obra, situada en 
diferentes espacios públicos, algunos de ellos 
consentidos por él, como el Palacio de Justicia, 
donde pintó el mural Temis.
Trajo a la memoria de los asistentes los temas 
recurrentes en sus piezas, que remiten a la pro-
fundidad, a las lejanías, al medio día y los atar-
deceres en su estética y propuestas; de su paso 
en Michoacán y la creación de piezas particula-
res. “Fue mi Gurú en el arte. Se nos fue un re-
ferente en la plástica mexicana, quien nos deja 
un patrimonio artístico con una lectura abierta 
para todos”, concluyó.

Luis Herrera, director de la Unidad Académica 
de Artes de la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ), dijo que hablar de Ismael es hablar 
de alguien a quien la Universidad le debe. Con-
servar y preservar la obra que existe al interior 
de la Máxima Casa de Estudios era el llamado 
que el Maestro hacía.
La periodista, escritora y gestora cultural, Jánea 
Estrada Lazarín, partió de la fecha de su muer-
te, acaecida el 16 de mayo pasado, y reconoció 
“lo doloroso que resulta no morir, sino perder a 
uno de los artistas más importantes en la histo-
ria del arte de nuestro estado”.
Ismael Guardado -agregó Estrada Lazarín- fue 
un experimentador consuetudinario que busca-
ba desde un diálogo introspectivo generar una 
conversación habitual con los signos que encon-
traba en la naturaleza, en la historia… poniendo 
énfasis en cómo los rituales nos modifican y nos 
conducen a una búsqueda constante para esta-
blecer conexiones irrefutables con lo insólito, 
con lo sagrado”.
Gabriela Muñoz, a nombre de la familia Martí-
nez Guardado, agradeció al Gobierno de Zaca-
tecas y a la Legislatura, a artistas, a exdirecto-
res culturales, a universitarios, promotores del 
arte y la cultura y a comunidad artística de la 
entidad por este homenaje que hace saber a los 
suyos que en su tierra tiene tantas muestras de 
cariño que les llevan a fortalecerse.
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Tribunal pide paridad en elección judicial de 2027

Obtiene Orla Camino Rojo el Distintivo ESR

ZACATECAS. El Tribunal de Justicia Electoral 
del Estado de Zacatecas (TSJEZ) estableció di-
rectrices para que el Poder Judicial y la LXV Le-
gislatura realicen las acciones necesarias para 
dar viabilidad y garantizar el principio de pari-
dad de género para la elección judicial de 2027.
En sesión pública, el TSJEZ resolvió 18 medios 
de impugnación entre los que destacan los re-
lacionados con la renovación del Poder Judi-
cial, identificados con la clave TRIJEZ-JMEJ- 
019/2025.
Éstos son promovidos por diversos candidatos 
a ocupar cargos al interior del Poder Judicial 
en contra del acuerdo ACG-IEEZ-042/X/2025, 
emitido por el Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ).
En dicho acuerdo, el Consejo General imple-
mentó un criterio de paridad de género en el que 
por lo menos una mujer debe ocupar un cargo 
de elección popular en lo que será la renovación 
del Poder Judicial de la entidad.
SIN REGLAS CLARAS 
Los demandantes señalaron que con tal deter-
minación se vulneró su derecho a ser votados 
en condiciones de igualdad, ya que el Consejo 
General del IEEZ no estableció el criterio de pa-
ridad de género con los principios de certeza, 
legalidad y seguridad jurídica que deben preva-
lecer durante el desarrollo de un proceso elec-
toral, ya que solo se limitó a señalar que sería 
alternado por una mujer.
DEBATE POR LA DECISIÓN

Las consideraciones de la propuesta señalaron 
que el Consejo General del IEEZ actuó confor-
me al marco constitucional y convencional en 
materia de paridad de género, pues su propó-
sito final fue procurar este tema en la etapa de 
asignación de cargos al Poder Judicial.
El magistrado José Ángel Yuen Reyes y la ma-
gistrada Presidenta, Gloria Esparza Rodarte, 
concordaron en que la autoridad jurisdiccional 

no es ajena respecto al mandato constitucional 
de garantizar el principio de paridad de género 
en la integración de los cargos que integran el 
Poder Judicial.
Sin embargo, dijeron no estar de acuerdo con 
el accionar del IEEZ, pues “existen diversos va-
lores que proteger y es tarea de las autoridades 
electorales hacerlos coexistir, sobre todo si se 
tiene en cuenta que se vive una elección judicial 
inédita y la renovación de los cargos será esca-

lonada”.
Finalmente, durante la sesión pública se resol-
vieron, por unanimidad, los expedientes de cla-
ve TRIJEZ-JDC-009/2025 y acumulados, así 
como el diverso TRIJEZ-PES-088/2024, rela-
cionados con asuntos internos del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) y hechos con-
cernientes al periodo de campaña del pasado 
proceso electoral 2023-2024, respectivamente.

CIUDAD DE MÉXICO. En un hito significativo 
para Orla Camino Rojo y la industria minera, 
Orla Camino Rojo recibió, por primera vez, el 
Distintivo de Empresa Socialmente Respon-
sable (ESR), otorgado por el Centro Mexicano 
para la Filantropía (CEMEFI). «Este recono-
cimiento es un testimonio de un compromiso 
destacado con la responsabilidad social y la sus-
tentabilidad en sus operaciones», explicaron en 
un boletín.
El Distintivo ESR (Empresa Socialmente Res-
ponsable) es un reconocimiento de gran presti-
gio en México que se otorga a aquellas compa-
ñías que demuestran un compromiso sólido con 
la responsabilidad social, la ética empresarial y 
el desarrollo sostenible. Este distintivo actúa 

como un sello de confianza para la sociedad, 
al identificar a las organizaciones que integran 
prácticas responsables en su operación diaria.
Para obtenerlo, las empresas deben someterse a 
un riguroso proceso de evaluación que contem-
pla cuatro grandes ejes: responsabilidad am-
biental, impacto social, gobernanza corporativa 
y contexto global. Estos se traducen en nueve 
ámbitos críticos de desempeño, entre ellos la 
gestión ambiental, las relaciones laborales, la 
ética organizacional y la vinculación con las co-
munidades. Cumplir con estos estándares refle-
ja una visión empresarial integral, orientada a 
generar valor no solo económico, sino también 
social y ambiental.
La entrega del distintivo fue realizada a Ra-

fael Sánchez Campos, gerente general de Orla 
Camino Rojo, quien estuvo acompañado por 
representantes de las distintas áreas que parti-
ciparon activamente para la obtención de este 
reconocimiento, entre ellas Seguridad y Salud, 
Medio Ambiente, y Relaciones Comunitarias. 
Este logro es el resultado de un esfuerzo colecti-
vo y un reflejo del compromiso de Orla Camino 
Rojo con la excelencia operativa y la responsa-
bilidad social en cada una de sus acciones.
La contribución de cada miembro de su equipo 
ha sido clave para la implementación de inicia-
tivas que promueven un ambiente laboral justo, 
respetuoso y equitativo, así como programas de 
responsabilidad social que buscan generar un 
impacto positivo en las comunidades vecinas.

Al recibir el Distintivo ESR, Orla Camino Rojo 
reafirmó su compromiso para continuar ope-
rando con los más altos estándares de ética, res-
ponsabilidad y sustentabilidad. A través de es-
tas acciones acompañadas de la innovación, el 
esfuerzo y el compromiso de su equipo, Orla Ca-
mino Rojo reafirma su propósito de generar un 
impacto positivo en todos sus grupos de interés, 
incluyendo a sus colaboradores, las comunida-
des, las autoridades y el medio ambiente.
“Para Orla Camino Rojo este reconocimiento 
no es un punto de llegada, sino un impulso para 
continuar avanzando con responsabilidad hacia 
un futuro más sostenible”.
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Amalia García expresa su indignación por caso de 
Rubén Ibarra: “fallaron en proteger a la víctima”

Jerez lanza nueva convocatoria para 
fortalecer su Policía Municipal

ZACATECAS. - La senadora Amalia García Me-
dina expresó su profunda indignación y tristeza 
por las decisiones judiciales que, lejos de garan-
tizar justicia para la víctima, se terminó privile-
giando al agresor, Rubén Ibarra Reyes, senten-
ciado por abuso sexual agravado y liberado por 
los beneficios del juicio abreviado.
García Medina señaló que, en este caso, el 
juzgador aplicó la literalidad de la ley y omi-
tió el principio de progresividad y el principio 
Pro-persona al que estaba obligado por el artí-
culo 1 constitucional que hubiera llevado a darle 
la máxima protección a la víctima.
Asimismo, la senadora afirmó que, con lo ante-
rior, se envió un mensaje social de impunidad 
para quienes cometan este tipo de crímenes, en 
lugar de señalar que estos delitos no serán tole-
rados.
“Me duele, me genera una enorme tristeza y me 
indigna conocer decisiones como las que se han 
presentado aquí en Zacatecas”, declaró la legis-
ladora zacatecana.
“Las niñas, niños y adolescentes deben ser pro-
tegidos, y cuando se trata de delitos que los 
agravian, no puede ni debe haber impunidad 
con intervenciones “a modo” para favorecer al 
agresor”, dijo.
La senadora recordó que México firmó la Con-
vención sobre los Derechos del Niño, la cual tie-
ne rango constitucional al ser parte del bloque 
de legalidad suprema. Dicha convención obliga 

al Estado mexicano a garantizar la protección, 
seguridad e integridad de las infancias, sin ex-
cepciones.
“La interpretación de la ley debe hacerse siem-
pre en sentido progresivo, conforme al prin-
cipio pro-persona que establece el artículo 1° 
constitucional”, enfatizó.
“Resulta inaceptable que los juzgadores apli-
quen lecturas restrictivas que terminan benefi-
ciando a los agresores. Eso indigna, y es jurídi-
camente injustificable.
Aunado a que, en nuestro país –dijo– “el inte-
rés superior de la niñez es un principio jurídi-
co, ético y político que establece que en todas 
las decisiones que se tomen relacionadas con 
niñas, niños y adolescentes, debe prevalecer su 
bienestar integral por encima de cualquier otro 
interés”, señaló
“Las infancias no deben quedar expuestas a la 
desprotección legal ni a decisiones que invisibi-
lizan su dolor. La justicia debe estar de su lado, 
y esa es una responsabilidad ética, política y ju-
rídica que no puede eludirse”, manifestó.
García Medina subrayó que “el auténtico Es-
tado de derecho y la justicia deben garantizar 
certezas, impidiendo que las leyes se manipulen 
para beneficiar a quienes, como en este caso, 
agravian a la sociedad o vulneran a quienes más 
protección necesitan y merecen, como nuestras 
niñas y niños”.

JEREZ. - Con la finalidad de fortalecer la corpo-
ración de Seguridad Pública municipal, se lanzó 
una convocatoria para reclutar a un mayor nú-
mero de personal.
El secretario de gobierno municipal, Samuel 
Berúmen de la Torre, informó que, al ingreso 
de esta administración, se tenía un total de 52 
elementos en la policía municipal, y con la pri-
mera convocatoria que se lanzó, se logró dupli-
car esta cifra.
Explicó que algunos interesados en pertenecer 
a estas fuerzas de seguridad están en espera de 
los resultados de sus solicitudes, lo que incre-
mentaría aún más la cantidad de elementos, su-
mándose a los policías que se tienen por parte 
de la Policía Estatal Preventiva.
Con estas acciones, se busca superar la cantidad 
de elementos que requiere un municipio con la 
cantidad de habitantes que cuenta Jerez, expli-
có el funcionario.
La convocatoria indica que los interesados de-
ben ser mexicanos por nacimiento, mayores 
de 18 años, no hacer uso de sustancias ilícitas, 
contar con un perfil físico adecuado, tener un, 
mínimo de estatura de un metro con 65 centí-
metros.
Otros requisitos son no tener antecedentes pe-
nales, no tener tatuajes ni perforaciones, y tener 
escolaridad mínima de preparatoria concluida, 
entre otros requisitos.
Después de la entrega de su documentación, 
deberán ser evaluados por Control y Confianza 
para ingresar a la corporación, que ofrece pres-
taciones de ley y un salario base.
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"Llantas Independencia"
A n t e s  E u z k a d i

Descuentos especiales en:
Batería LTH
Amortiguadores marca GROP
Balatas
Llantas
y Aceites para motor.

En la compra de tus 
4 llantas alineación, 
valvulas y montaje 

gratis

del 9 al 17 de mayo

Promociones:Promociones:

Lunes a viernes de 9:00 a.m. a 5:30 p.m.

sábados de: 9:00 a.m. a 2:00 p.m.

Tel.  496 96 2 02 63
cel.  496 112 12 58
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Invita SAMA a visitar Galería de 
la Biodiversidad Zacatecana

Invita Gobierno del Estado a asistir 
a la Expo Auto Zacatecas 2025

En el marco de la conmemoración del Día In-
ternacional de la Diversidad Biológica, a cele-
brarse el próximo 22 de mayo, el Gobierno del 
Estado, a través de la Secretaría del Agua y Me-
dio Ambiente (SAMA), invitó a la ciudadanía 
a visitar la segunda edición de la Galería de la 
Biodiversidad Zacatecana.
En ella, se dan a conocer las especies de flora 
y fauna endémicas, a fin de generar conciencia 
sobre los riesgos en los que se encuentran y to-
mar acciones para su conservación.
La titular de la SAMA, Susana Rodríguez Már-
quez, explicó que la Galería de la Biodiversidad 
Zacatecana tiene el objetivo de acercar a la po-
blación a la naturaleza y que conozca las espe-
cies que habitan en el territorio, lo que permi-
tirá generar una cultura de preservación de la 
biodiversidad y evitar que las especies estén en 
riesgo.
Al hacer un llamado a respetar y cuidar los ani-
males que viven en el área natural protegida del 
Ecoparque Centenario “Toma de Zacatecas”, la 
funcionaria informó que la galería exhibe es-
pecies preservadas: 36 ejemplares de vertebra-
dos, 11 cajas de invertebrados, alrededor de 100 
ejemplares de hongos y 20 de plantas.
Asimismo, cuenta con más de 90 fotografías, 
así como 25 obras de arte, entre las que desta-

can óleos sobre lienzos, pinturas con técnica de 
acrílico y carboncillo y esculturas.
La conformación de la galería se realizó me-
diante el estudio de estado de la biodiversidad 
de Zacatecas, correspondiente a las regiones 
fisiográficas: Sierra Madre Oriental, Mesa del 

Centro, Sierra Madre Occidental y Eje Neovol-
cánico.
La directora de Biodiversidad, Elí Alejandra 
Saucedo Castillo, informó que la galería esta-
rá abierta desde ayer y hasta el 6 de junio, de 
09:00 a 14:00 horas, en el Centro de Educación 

Ambiental (CEA) del Ecoparque Centenario; la 
entrada es gratuita y podrán acudir todas las 
personas, de lunes a domingo.

Zacatecas, Zac.- Con el respaldo del Gobernador 
David Monreal Ávila, quien impulsa iniciativas 
que fortalecen los sectores productivos del esta-
do, este día se anunció la realización de la Expo 
Auto Zacatecas 2025, evento que reunirá, en un 
mismo espacio, a todas las agencias automotri-
ces de la entidad, con el objetivo de brindar a la 
población una experiencia integral para cono-
cer, probar y comparar las últimas novedades 
del sector automotriz.
En representación del secretario de Economía, 
Jorge Miranda Castro, la subsecretaria de De-
sarrollo Empresarial y Financiamiento, Ximena 
Reyes, destacó que este evento no sólo impulsa 
el dinamismo económico del estado, sino que 
también representa una plataforma para acer-

car a las familias zacatecanas a información, fi-
nanciamiento y herramientas clave para tomar 
decisiones informadas en la compra de vehícu-
los.
La Expo Auto se celebrará los días 24 y 25 de 
mayo, en el Palacio de Convenciones de Zacate-
cas, en un horario de 10:00 a 20:00 horas.
Durante este evento, las y los asistentes podrán 
disfrutar de una amplia exhibición de automó-
viles nuevos, participar en pruebas de manejo 
con demostraciones en tiempo real, disfrutar 
de música en vivo, asistir a talleres informati-
vos sobre mecánica básica, mantenimiento, fi-
nanciamiento y seguridad vial, así como recibir 
asesoría especializada para la compra de vehí-
culos, incluyendo opciones de financiamiento y 

seguros.
Además, se ofrecerán actividades para toda la 
familia, con zonas interactivas dedicadas espe-
cialmente para niñas y niños.
Jorge Romo, organizador del evento, detalló 
que se espera una participación activa de todas 
las agencias automotrices del estado, con una 
oferta diversa y atractiva para todos los públi-
cos.
“Queremos que las y los zacatecanos vivan una 
experiencia completa, conocer los nuevos mo-
delos, resolver dudas con expertos, explorar al-
ternativas de financiamiento, y pasar un buen 
rato en familia con música y actividades inte-
ractivas”, afirmó.
César Deras, representante del sector automo-

triz en Zacatecas, resaltó la importancia de este 
tipo de plataformas para fortalecer el vínculo 
entre las agencias y la ciudadanía.
“Es una oportunidad para acercarnos a nues-
tros clientes, escuchar sus necesidades y mos-
trar el avance tecnológico y de seguridad que 
ofrece hoy el sector automotriz. Además, per-
mite generar sinergias entre empresas locales y 
posicionar a Zacatecas como un mercado com-
petitivo”, indicó.
Este tipo de eventos contribuyen al desarrollo 
económico local, ya que promueven el consumo 
responsable, incentivan la competitividad entre 
las agencias, fortalecen el sector comercial y de 
servicios, y generan una importante derrama 
económica.
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Sheinbaum señala a ministro por favorecer 
a tres grandes contribuyentes

Cuatro personas participaron en homicidios 
de dos funcionarios cercanos a Brugada

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, señaló a un ministro de la Suprema Cor-
te, quien en su momento fue director en el Ser-
vicio de Administración Tributaria (SAT), por 
querer favorecer a tres grandes contribuyentes.
En la conferencia matutina de Palacio Nacional, 
Sheinbaum Pardo apuntó que el ministro busca 
resolver que se le devuelvan con intereses los 
créditos fiscales que pagaron estos contribuyen-
tes hace algunos años.
“Por cierto, les voy a platicar algo que me co-
mentaron ayer. Está en la Corte el caso de tres 
grandes contribuyentes, no voy a dar los nom-
bres a menos que sea el necesario, pero no el día 
de hoy. Estos contribuyentes pagaron al SAT un 
crédito fiscal hace muchos años y después fue-
ron a los tribunales para decir que no estaban 
de acuerdo con lo que habían pagado”, dijo.
“Entonces, un juez les dijo que en efecto habían 
pagado algo que no deberían haber pagado, 
primer problema. Pero resulta que empresas, 
grandes contribuyentes, están pidiendo que no 
solo se les devuelva el dinero que pagaron, sino 
que lo quieren con intereses ese pago. Esa re-
versión del pago la quieren con intereses, cosa 
que es ilegal, no se puede regresar recurso con 
intereses”, señaló.
“Lo que es muy curioso es que fueron pagos 
que se hicieron cuando uno de los ministros era 
director del SAT, tiene un nombre compuesto. 
Cuando ese ministro era director del SAT, se hi-

cieron esos pagos, y ahora ese ministro quiere 
resolver que se le regrese con intereses. O sea, 
conflicto de interés, para empezar, y segundo, 
ilegal”, dijo.
La mandataria apuntó que esto representa un 
conflicto de interés, debido a que quien fungía 
como director del SAT cuando se realizaron los 
pagos es hoy ministro de la Suprema Corte.

“Lo que es muy curioso es que fueron pagos 
que se hicieron cuando uno de los ministros era 
director del SAT, tiene un nombre compuesto. 
Cuando ese ministro era director del SAT, se hi-
cieron esos pagos, y ahora ese ministro quiere 
resolver que se le regrese con intereses”, indicó.
“O sea, conflicto de interés, para empezar, y se-
gundo, ilegal. Nada más un argumento más de 
por qué queremos que el Poder Judicial respon-

da a la justicia y no a intereses de unos cuan-
tos. Repito: quieren que el fisco les regrese un 
pago que hicieron con intereses, cosa que es 
irregular, y quien está promoviendo eso es un 
ministro que, en esos momentos, cuando se 
pagó, fue director del SAT. Ahí les dejo de tarea 
cuál es el ministro”, explicó. Con información 
de López-Dóriga Digital.

Autoridades de la Ciudad de México confirma-
ron que los homicidios de dos funcionarios del 
Gobierno de Clara Brugada tuvieron un “grado 
importante de planeación”, en donde participa-
ron cuatro personas.
Lo anterior fue confirmado en una conferencia 
de prensa realizada por los titulares de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC CDMX) 
y Fiscalía capitalinas (FGJ CDMX), Pablo Váz-
quez Camacho y Bertha Alcalde Luján., quienes 
preguntaron los avances en la investigación de 
los asesinatos de Ximena Guzmán, secretaria 
particular de la jefa de Gobierno, y del asesor 
José Muñoz.
“Las indagatorias han permitido identificar la 
participación de al menos cuatro personas pre-
suntamente relacionadas con el evento: el agre-
sor material y tres personas más que habrían 
participado en la logística y conducción de los 
vehículos”, indicó Vázquez Camacho.
“Estamos enfocados de manera prioritaria en 
dar con los autores materiales y conforme la in-
vestigación iremos teniendo más claridad sobre 
el móvil y el contexto en el que se dio este la-
mentable hecho”, argumentó.
El jefe de la policía de la CDMX informó que 
también fueron asegurados dos vehículos y una 
motocicleta, los cuales ya están siendo analiza-
dos en búsqueda de evidencia.
Alcalde Luján sostuvo que hasta el momento no 
hay una hipótesis de los homicidios, sin embar-
go, explicó que el nivel de planeación del ataque 
armado fue de un grado importante.
“Se trato de un ataque directo y con un grado 
importante de planeación y que quienes lo eje-
cutaron tenían experiencia previa (…) El ataque 
implicó una inversión de recursos considera-
bles humanos, logísticos materiales”, recalcó.
“Hasta el momento, no se cuenta con una hi-
pótesis concluyente sobre el móvil del ataque y 
los autores intelectuales. No se puede descartar 
ninguna línea de investigación”, puntualizó.
La fiscal de la CDMX afirmó que fueron encon-
trados ocho casquillos 9 mm en la escena del 

crimen, y que los vehículos tenían reporte de 
robo y tenían alterados su número de serie
“No se tiene registrado que el arma utilizada 
esté relacionada con otro evento de homicidio 
o delito (…) Los vehículos se encontraban alte-
rados en su número de serie y con reporte de 
robo”, resaltó.

La mañana del martes 20 de mayo fueron ase-
sinados a balazos Ximena Guzmán, secretaria 
particular de la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Clara Brugada, y el asesor José Muñoz.
Los homicidios ocurrieron durante un ataque 
armado en plena Calzada de Tlalpan y calle Na-
poleón, a la altura de la colonia Moderna.

La presidenta Claudia Sheinbaum dejó en claro 
que los homicidios no quedarán impunes y pi-
dió a opositores ser responsables y no especular 
sobre el caso, que ha cimbrado al Gobierno de 
la Cuarta Transformación. Con información de 
López-Dóriga Digital.
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CNTE amaga con extender plantón 
alrededor del Zócalo CDMX

Un león muerde al alcalde 
de García, Nuevo León

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) amagó con extender su 
plantón a las calles a la redonda del Zócalo de la 
Ciudad de México.
“Hace unos momentos llegaron más compañe-
ros, se siguen instalando casas de campaña. Se-
guramente nos vamos a extender a varias cua-
dras alrededor de Palacio Nacional porque ya 
no cabemos en el Zócalo”, dijo Isael González, 
líder de la CNTE en Chiapas.
Los docentes reiteraron su exigencia de justicia 
laboral y una jubilación digna, en respeto a su 
trabajo.
En conferencia de prensa, la CNTE exigió ser 
atendida por la presidenta Claudia Sheinbaum 
cuanto antes y no hasta el viernes como lo infor-
mó la mandataria.
Un contingente de docentes se instaló desde las 
9:30 h de este miércoles sobre Paseo de la Re-
forma, lo que ha provocado intenso tráfico y la 
suspensión del servicio en varias estaciones de 
las líneas 1 y 7 del Metrobús.
“No estamos aquí por gusto, es una necesidad 
por justicia. Queremos regresar ya a nuestras 
aulas”, afirmó uno de los manifestantes.
La mañana de este miércoles, la CNTE bloqueó 
los accesos a Palacio Nacional, lo que impidió el 
ingreso de reporteros a la Mañanera del Pueblo.
Al respecto, la presidenta Claudia Sheinbaum 
se manifestó en desacuerdo, pues señaló que 

hay mesas de diálogo para atender las peticio-
nes de la Coordinadora.
“Nunca nos hemos cerrado al diálogo y lo que 
planteamos es la posibilidad de que nos reu-
namos el viernes, no vemos por qué cerrar las 
puertas de palacio cuando está el diálogo pues-
to. Para eso hay un Gabinete, no todo se tiene 

que resolver con la presidenta, estoy en contac-
to con los secretarios. Hay diálogo permanen-
te”, puntualizó.
Sheinbaum Pardo recordó que en días pasados 
se acordó un aumento al salario de los docentes, 
y precisó que no se les puede dar más debido al 
presupuesto que se tiene.

“Hay temas en donde no podemos avanzar más 
porque el presupuesto no da para algunas soli-
citudes que están haciendo, pero el diálogo está 
abierto de manera permanente”, dijo.
Con información de El Universal y López-Dóri-
ga Digital.

Manuel Guerra Cavazos, alcalde de García, fue 
mordido por un león que fue rescatado hace al-
gunos días en dicho municipio de Nuevo León.
Por medio de redes sociales, Guerra Cavazos 
compartió una imagen en donde aparece en la 
camilla de un hospital agarrado de la mano de 
su esposa, mientras un médico le realiza traba-

jos de sutura en su mano derecha.
“Y sí, ese soy yo, aquí ando con Pau, todo bien 
mi gente bonita, al rato les cuento”, explicó en 
el mensaje.
Medios locales apuntaron que el incidente ocu-
rrió cuando presidente municipal de García se 
encontraba acariciando a uno de los leones que 

fueron rescatados en un inmueble.
Guerra Cavazos destacó que tuvo doce puntos 
de sutura en el dedo anular de su mano derecha, 
y dejó en claro que el hecho no pasó a mayores, 
siendo dado de alta horas después.
“Fue un tema con un león. Nada más fue la sa-
turada, todo bien, todo bien. Son buenísimos, 

son una chulada los animales estos, nomás que 
no miden verdad, no miden su fuerza”, refirió.
Los seguidores del alcalde le manifestaron su 
solidaridad tras lo ocurrido: ““Dios le bendiga 
grandemente primero Dios se mejore pronto 
saludos y bendiciones”, fue lee en uno de los 
mensajes. Con información de Telediario.
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Sheinbaum pide responsabilidad y no especular sobre asesinatos 
de dos funcionarios cercanos a Clara Brugada

El diálogo con los maestros ha estado 
abierto siempre: Sheinbaum

Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de Méxi-
co, pidió responsabilidad y no especular duran-
te las investigaciones por los asesinatos de dos 
funcionarios cercanos a la jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Clara Brugada.
En la conferencia matutina de Palacio Nacional, 
Sheinbaum Pardo señaló que se debe esperar a 
que se realicen las investigaciones por parte de 
los Gobierno federal y de la Ciudad de México.
“Hay que ser muy responsables, no estar espe-
culando. Nosotros como siempre respondiendo 
a partir de las investigaciones que se hagan y 
se va a estar informando conforme al proceso 
de investigación, junto con el Gobierno de la 
CDMX, de lo que se vaya encontrando”, dijo.
“Responsabilidad como lo dije nosotros no po-
demos estar especulando, no se puede hacer 
ninguna especulación frente al hecho de ayer. 
Nosotros nos regimos por las investigaciones 
que hay en torno a lo que sucedió ayer”, sostuvo.
La mandataria mexicana se dirigió también a 
opositores, a quienes pidió tener prudencia en 
sus declaraciones sobre el caso.

“La oposición también tiene que ser respon-
sables, porque también la crítica tiene que ser 
responsable, y esta especulación..., bueno, hubo 
alguien que dijo que fue un crimen de Estado, 

¿qué quiere decir esto? A todos y todas, hay que 
tener responsabilidad. Veremos a que salgan las 
investigaciones”, enfatizó.
La mañana del martes 20 de mayo fueron ase-
sinados a balazos Ximena Guzmán, secretaria 

particular de la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Clara Brugada, y el asesor José Muñoz.
Los homicidios ocurrieron durante un ataque 
armado en plena Calzada de Tlalpan y calle Na-
poleón, a la altura de la colonia Moderna.

Hasta el momento, ninguna autoridad ha in-
formado de personas detenidos por estos dos 
asesinatos. Con información de López-Dóriga 
Digital.

“Hay diálogo y es permanente”. Así le respondió 
la presidenta Claudia Sheinbaum a los maes-
tros en protesta que, como medida de presión 
para lograr reunirse con la jefa del Ejecutivo, 
bloquearon desde temprano este miércoles los 
accesos al Palacio Nacional, impidiendo la en-
trada de la prensa para cubrir, como es habitual 
de lunes a viernes, la Mañanera del Pueblo.
Los representantes de una parte de la Coordina-
dora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE), recordó la presidenta, “se reunieron 
ayer (martes) con los secretarios de Goberna-
ción y Educación (Rosa Icela Rodríguez y Mario 
Delgado, respectivamente) con sus equipos. Es-
tuvo también presente la Secretaría de Hacien-
da a través de su área de Pensiones. Entonces 
hay diálogo permanente, nunca nos hemos ce-
rrado al diálogo, y lo que planteamos es la po-
sibilidad de que nos reunamos este viernes (en 
Palacio Nacional). Entonces no vemos por qué 
cerrar las puertas de Palacio cuando está el diá-
logo puesto.
Es decir, para eso hay un gabinete, no todo se 
tiene que resolver con la presidenta”.
En ese sentido, remarcó: “(A los maestros) los 
están recibiendo los propios secretarios de Es-
tado, y la presidenta está en contacto con su ga-
binete. Hay comunicación (entre el gobierno y 
el magisterio), ha habido diálogo permanente, 
lo ha habido ahora y lo ha habido siempre”.
Acerca de si las movilizaciones magisteriales 
se están recrudeciendo en los últimos días en 
la Ciudad de México y otros puntos del país, 
Sheinbaum consideró: “No lo creo. Nosotros 
planteamos, y esto es muy importante para los 
maestros de México, un 9% de aumento salarial 
este año y, a partir de septiembre, 1% más en 
este apoyo a los profesores, de tal manera que 
ese mes será el 10% de aumento en total. Por 
otro lado, hemos hablado del congelamiento de 
las pensiones para aquellos maestros que están 
en el Décimo transitorio (régimen de pensiones 
que se aplica a trabajadores que ingresaron al 
ISSSTE antes de la reforma de 2007)”.
Al respecto, acotó: “Desde que estuvo el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador se creó el 
Fondo de Pensiones para el Bienestar, con el fin 
de que todos los maestros que están en cuentas 
individuales puedan tener una pensión digna, 
equivalente al salario medio del IMSS. Había 

maestros que se iban a retirar con cinco mil o 
cuatro mil pesos (al mes), aunque ganaban mu-
chísimo más, pero ahora todos los maestros que 
ganen por debajo del salario medio del IMSS, se 
retirarán con este salario e incluso algunos con 
un salario superior”.
En ese sentido, subrayó: “Entonces, las maes-
tras y maestros y todo el personal (del magis-
terio) que tiene ISSSTE o IMSS y que se retiren 
con ingresos menores a ese salario medio, el 
Fondo de Pensiones para el Bienestar les dará 
el complemento de manera automática, sin nin-
gún trámite, para que puedan tener un retiro 
con el salario medio del Seguro Social. Y en el 
caso de cuentas en el Décimo transitorio, he-
mos planteado el congelamiento de la edad de 
jubilación y continuar platicando para ver cómo 
podemos seguir apoyando”.
En el caso de la reforma educativa que se echó 

para atrás en el sexenio anterior, enfatizó Shein-
baum, “quedó un esquema que se llama USI-
CAMM (Unidad del Sistema para la Carrera de 
las Maestras y los Maestros, órgano administra-
tivo que gestiona el sistema de carrera docente 
en México), con el que muchísimos maestros 
no están de acuerdo, la gran mayoría. En este 
caso planteamos que, para sustituir USICAMM, 
nos vayamos a platicar con todas las maestras y 
maestros de México, dialogar con la base, para 
poder saber cómo se va a sustituir, y no en fo-
ros o negociaciones arriba, sino preguntándole 
a todos los maestros del país cuál es la manera 
en que ellos deciden que se lleve a cabo su pro-
moción”.
Pero para la movilidad de una escuela a otra, 
“que hoy representa muchos problemas buro-
cráticos”, asentó Sheinbaum, “ahí dimos la po-
sibilidad de que este esquema cambie por com-

pleto y que se tome en cuenta la antigüedad, que 
es una demanda añeja de los maestros, y que 
se sienten con el secretario de Educación para 
determinar esta petición en particular. Además, 
como los maestros de educación básica prácti-
camente no tenían vacaciones, abrimos una se-
mana más al año de asueto para ellos”.
Sobre la presión social que ejerce el magisterio, 
advirtió: “Aún hay un grupo de maestros que 
quieren avanzar más, pero lo que les hemos di-
cho es que todo depende del presupuesto con 
que cuenta el gobierno. Entonces hay diálogo 
permanente y vamos a esperar estos días. Es 
importante que la ciudadanía, y en particular 
los maestros del país, conozcan esta situación. 
Se ha hecho un esfuerzo muy importante para 
trabajar con los estados de la República, resol-
viendo demandas caso por caso”.
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León XIV recuerda a Francisco en 
su primera audiencia general

Dimite ministro japonés tras decir que 
tiene arroz gratis en plena crisis

El papa León XIV recordó este miércoles “con 
gratitud” al papa Francisco durante su primera 
audiencia general, que coincidió con el primer 
mes de su fallecimiento, ocurrido el pasado 21 
de abril.
“No podemos concluir nuestro encuentro sin 
acordarnos con tanta gratitud del querido papa 
Francisco, que hace un mes volvió a la casa del 
Padre”, expresó León XIV al finalizar el encuen-
tro con los fieles.
El pontífice recordó a su predecesor ante las más 
de 25 mil personas que acudieron este miérco-
les a su primera audiencia, que generó una gran 
expectación.
León XIV fue elegido el pasado 8 de mayo, en 
el cónclave que siguió a la muerte de Francisco, 
quien falleció el 21 de abril, Lunes de Pascua, 
al día siguiente de haber salido al balcón de la 
plaza de San Pedro para saludar a los fieles.
Durante sus primeras intervenciones, el nuevo 
papa ha recordado a Francisco en todas las oca-
siones, y también quiso hacerlo este miércoles, 
día en que se cumple un mes de la muerte de su 
predecesor, a los 88 años.
El estadounidense Robert Francis Prevost, tam-
bién con nacionalidad peruana y ascendencia 
española, se convirtió en el pontífice 267 de la 
historia, tras ser elegido por los 133 cardenales 
reunidos en el segundo día de Cónclave, que se 
ha decantado por un perfil muy cercano al de su 
predecesor, el papa Francisco.

El ministro de Agricultura japonés, Taku Eto, 
dimitió este miércoles tras sufrir duras críticas 
por su comentario de que nunca compra arroz 
porque se lo regalan sus simpatizantes, en un 
momento en el que el país atraviesa una ‘crisis’ 
por los altos precios del alimento, clave en su 
dieta.
Su dimisión supone un nuevo revés al gobier-
no del primer ministro, Shigeru Ishiba, de cara 
a las elecciones a la Cámara de este verano y 
mientras el apoyo del público a su gabinete se 
encuentra en un mínimo desde que asumiera el 
cargo el año pasado.
Tras la dimisión, Ishiba nombró hoy al exminis-
tro de Medioambiente Shinjiro Koizumi para li-
derar la cartera de Agricultura.
La dimisión se produce después de que Ishiba 
mantuviera un encuentro con Eto en la víspera, 
al que “reprendió severamente”, según recono-
ció él mismo, por los comentarios y le pidió que 
“reflexionara sobre lo sucedido y se esforzara 
por reducir los precios del arroz” con un nuevo 
paquete de medidas.
Su conversación con Ishiba se produjo después 
de que dijera durante un discurso en la ciudad 
de Saga, suroeste de Japón, el domingo que 
“nunca compra arroz” porque sus partidarios 
le regalan mucho: “Tengo tanto en mi despensa 
que podría venderlo”, afirmó.
Durante un discurso en el Comité de Presu-
puesto de la Cámara de Consejeros de la Dieta, 
el Parlamento nipón, Eto dijo que ese comenta-
rio había sido “un error” y que había comprado 
arroz la semana anterior en un supermercado, y 
añadió que “era inapropiado para aquellos que 
están teniendo dificultades para adquirirlo”.
El precio del arroz, un producto básico en la 
alimentación japonesa, se ha duplicado en el 
último año, obligando a restaurantes y consu-
midores a buscar alternativas y al Gobierno a 

liberar parte de su reserva nacional para tratar 
de estabilizar los precios.
El encarecimiento a nivel nacional ha sido de un 
90 % en el último año, una subida que se ha vis-
to motivada por el crecimiento de la demanda 
en restaurantes a causa del aumento del turis-
mo, pero también por las “compras de pánico” 

después de que el Ejecutivo emitiera el verano 
pasado una alerta ante un posible megaterre-
moto.
Ante esta situación, el Ejecutivo japonés decidi-
do liberar al mercado general toneladas de sus 
reservas de arroz a partir de marzo, algo inédito 
hasta ahora para un caos como este.

Japón creó sus reservas nacionales de arroz en 
1995 tras una escasez grave de arroz dos años 
antes por un verano inusualmente frío. Cada 
año, el Gobierno almacena unas 200.000 to-
neladas para asegurar existencias en caso de 
emergencia.
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Trump cifra en 175 mil mdd el costo total de 
su “cúpula dorada” para proteger a EE.UU.

Se realiza en Madrid la III Reunión de la Subcomisión 
Política Permanente México–España

El presidente estadounidense, Donald Trump, 
anunció que la construcción de la “cúpula dora-
da”, que servirá para proteger el país, tendrá un 
coste aproximado de 175 mil millones de dóla-
res y se espera que esté finalizada para el final 
de su mandato en 2029.
Según indicó en una rueda de prensa junto al 
secretario de Defensa, Pete Hegseth, el proyecto 
de ley de presupuestos que quiere ver aprobado 
en el Congreso contemplará una partida inicial 
de 25 mil millones que sirva para impulsar su 
desarrollo.
“Debería estar completamente operativo antes 
de que termine mi mandato, así que lo tendre-
mos listo en unos tres años. Una vez construido 
podrá interceptar misiles incluso si se lanzan 
desde otras partes del mundo y desde el espa-
cio”, dijo el líder republicano.
Según Trump, Estados Unidos tendrá “el mejor 
sistema jamás construido”. “Ayudamos a Israel 
con el suyo y tuvimos mucho éxito. Ahora con-
tamos con tecnología mucho más avanzada, que 
incluye misiles hipersónicos, misiles balísticos y 
misiles de crucero avanzados”, añadió.
El mandatario anunció en marzo, cuando se di-
rigió a la sesión conjunta del Congreso, su in-
tención de construir esta cúpula y pidió a los 
legisladores que “financiaran un escudo anti-
misiles de cúpula dorada de última generación 
para proteger la patria, fabricado en Estados 
Unidos”.
En ese primer discurso hizo referencia al Iron 
Dome (cúpula de hierro en inglés) de Israel, 
pero el proyecto que lanza EE.UU., tal y como 
recalcó este martes, es más avanzado.
El sistema israelí se encarga de interceptar y 
destruir cohetes de corto alcance y drones en 
zonas pobladas con una alta precisión y, según 
recogen algunos medios, cada misil intercepta-
do le cuesta al país unos 50 mil dólares.

La cadena CNN había avanzado que la oficina 
presupuestaria del Congreso ha estimado que 
EE.UU. podría tener que gastar más de 500 mil 
millones de dólares en 20 años para tener una 
“cúpula dorada” que funcione correctamente.
Trump destacó que Canadá ha pedido ser parte 
del proyecto. “Tiene todo el sentido y no será 
muy difícil hacerlo, pero pagarán su justa par-
te”, dijo sobre la implicación de su vecino del 
norte, con el que señaló que todavía no han ce-

rrado los detalles económicos de su participa-
ción.
“Tenía muchas ganas de que llegara este día 
porque es fundamental para el éxito e incluso 
la supervivencia de nuestro país. Vivimos en un 
mundo malvado. Así que esto contribuye enor-
memente a la supervivencia de este gran país”, 
añadió el mandatario republicano.
El secretario Hegseth consideró que los “enemi-
gos del país” van a prestar mucha atención al 

proyecto.
“Nuestros enemigos, nuestros adversarios, 
prestarán mucha atención a esto, al igual que 
le han prestado atención al presidente Trump 
desde el primer día. Así que está defendiendo la 
patria, defendiendo al pueblo estadounidense. 
Beneficiará a mis hijos, a mis nietos, a todos no-
sotros”, destacó. Con información de EFE.

María Teresa Mercado, subsecretaria de Rela-
ciones Exteriores, realizó una visita de trabajo 
de dos días a Madrid, España, para copresi-
dir, junto con la secretaria de Estado para Ibe-
roamérica, el Caribe y el Español en el Mundo, 
Susana Sumelzo, la III Reunión de la Subcomi-
sión Política Permanente México–España.
Este mecanismo tiene como propósito fortale-
cer el diálogo y profundizar la cooperación in-
tegral entre ambos países y sesiona de manera 
anual en sedes alternadas. En este encuentro 
estuvieron presentes el embajador de México 
en España, Quirino Ordaz, y el embajador de 
España en México, Juan Duarte Cuadrado.
Las delegaciones revisaron los principales te-
mas de la agenda bilateral, coincidiendo en que 
la relación México-España es sólida y robusta 
como lo refleja una interlocución fluida, cre-
cientes vínculos económicos y una cooperación 
vasta y multidimensional.
Refrendaron su compromiso en aras de un ma-
yor contacto y colaboración para enfrentar con 
éxito los desafíos globales comunes con base en 
una agenda de valores compartidos que genere 
beneficios concretos para ambos pueblos.
Coincidieron en la riqueza de los vínculos cul-
turales y turísticos, y resaltaron la designación 
de Barcelona como ciudad invitada en la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara 2025 y 
la participación de México como país socio en 
la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 2026.
Refrendaron su apoyo a la cooperación ibe-
roamericana y los acercamientos birregionales 
e intercambiaron perspectivas sobre los desa-
fíos actuales en la agenda de paz y seguridad.
Las delegaciones reiteraron el compromiso con 
el multilateralismo y una arquitectura finan-

ciera equitativa. En este contexto, se destacó la 
importancia de la Cuarta Conferencia sobre Fi-
nanciamiento para el Desarrollo, que se celebra-
rá próximamente en Sevilla, y de la IV Cumbre 
CELAC–UE, que tendrá lugar en Santa Marta, 
Colombia en noviembre, así como del proceso 
preparatorio de la XXX Cumbre Iberoamerica-
na que se celebrará en España en 2026.
La subsecretaria Mercado visitó la Casa de 
México en España y sostuvo encuentros con 
el secretario general iberoamericano, Andrés 
Allamand, con quien pasó revista a la agenda 
regional. Con el director general de Casa de 
América, León de la Torre, se revisaron posibles 

espacios de colaboración cultural y se hizo lo 
propio con el cuerpo directivo de la Fundación 
Ortega-Marañón.
En el ámbito económico, la subsecretaria Mer-
cado se reunió con el presidente de la Cámara 
de Comercio de España, José Luis Bonet Ferrer, 
a quien reiteró el interés de México en seguir 
ampliando sus vínculos empresariales y comer-
ciales.
Igualmente, la embajadora Mercado ofreció 
una ponencia en el Real Instituto Elcano sobre 
la relación estratégica entre México y Europa en 
la actual coyuntura geoeconómica global.
Como parte de su visita, Mercado Pérez saludó 

al personal que labora en la Embajada de Méxi-
co en Madrid, reconociendo su trabajo y com-
promiso por nuestro país y por el fortalecimien-
to de nuestros vínculos con España.
España es actualmente el segundo inversionis-
ta en México a nivel global y el primero entre 
los países de la Unión Europea. México, por su 
parte, es el primer inversionista latinoamerica-
no en España y un socio estratégico clave para 
su proyección regional. Con información de 
López-Dóriga Digital.
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Marco Rubio viajará a México “en próximas semanas” 
para estrechar la cooperación en seguridad

Taxistas se van a huelga en París; 
provocan 400 km de tráfico

El secretario de Estado de EE.UU., Marco Ru-
bio, informó que próximamente viajará a Méxi-
co en “las próximas semanas” para estrechar la 
cooperación en materia de seguridad, en la que 
será su primera visita oficial al país latinoame-
ricano.
Durante una audiencia en la Cámara de Repre-
sentantes, el líder de la diplomacia estadouni-
dense declaró que la cooperación con el Go-
bierno de Claudia Sheinbaum ha sido “bastante 
positiva” y que México ha sido “muy receptivo” 
ante las preocupaciones de seguridad plantea-
das por la Administración de Donald Trump.
“De hecho, en las próximas semanas, tengo la 
intención de viajar a México junto con otros 
miembros del gabinete para concretar algunas 
de estas áreas de cooperación”, reveló.
Aunque abrió la puerta a tratar temas migrato-
rios, Rubio apuntó que las principales áreas que 
Estados Unidos quiere abordar con México son 
el comercio y la seguridad.
“Tenemos un interés mutuo en México. En 
esencia, los carteles que operan en México y 
amenazan al estado están armados con armas 
que se compran en Estados Unidos y se envían 
allí. Queremos ayudar a detener ese flujo”, de-
claró.
El secretario de Estado apuntó que “hay partes 
de México gobernadas por los cárteles” y recor-
dó que el martes fueron asesinados dos funcio-
narios cercanos de la jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Clara Brugada.
“La violencia política allí es real. Tienen un in-

terés particular y el deseo de perseguir a estos 
cárteles, y queremos ayudarlos a equiparlos y 
brindarles información”, apuntó.

El funcionario estadounidense agregó que las 
autoridades mexicanas están “cooperando más 
que nunca” en la captura y extradición de cri-

minales buscados por EE.UU. Con información 
de EFE.

El segundo día de huelga de taxistas en Fran-
cia provocó más de 400 kilómetros de atascos 
en las carreteras de la región de París, donde se 
concentran conductores procedentes de todos 
los rincones del país.
Según las autoridades, los conductores bloquea-
ron diversos ejes de autopistas y, en particular, 
la circunvalación de la capital, donde el tráfico 

circulaba de forma muy ralentizada, frenado 
por la presencia de centenares de taxis que ro-
daban a baja velocidad.
Es lo que en Francia se conoce como “operacio-
nes caracol”, que se repitieron en varios puntos 
del país provocando importantes atascos.
Los taxistas protestan por las nuevas tarifas de 
transporte de pacientes hospitalarios, que paga 

la Seguridad Social, pero también contra la 
competencia de los VTC, que consideran “des-
leal”.
El seguimiento de la huelga ha ido en aumento 
y los convocantes esperan tener mañana un ma-
yor apoyo, con la creciente llegada a la región de 
París de taxistas procedentes de otras ciudades 
del país.

Este lunes, en el primer día de movilización, 
hubo menos atascos, pero concentraron a un 
millar de vehículos, una manifestación que de-
rivó en enfrentamientos con las fuerzas del or-
den y se saldó con 64 arrestos, cuando trataron 
de llegar a la sede del Gobierno. Con informa-
ción de EFE.
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Suman 21 países que suspendieron las compras 
de pollo a Brasil por gripe aviar

Ministros de Finanzas del G7 intentarán dar 
estabilidad al sistema económico mundial

Al menos 21 países o bloques económicos veta-
ron la compra de carne de pollo de todo Brasil 
por la detección de un brote de gripe aviar en 
una granja comercial en el sur del país, mien-
tras que once tan solo suspendieron las impor-
taciones de la región afectada, informaron este 
miércoles fuentes oficiales.
Entre los países que suspendieron las compras 
del mayor productor y exportador mundial de 
pollo destaca China, principal destino del pro-
ducto brasileño, con 562 mil 200 toneladas im-
portadas en 2024, el 10,5 % del total, según la 
lista divulgada por el Ministerio de Agricultura.
Los vetos comenzaron a ser anunciados el vier-
nes, cuando el Ministerio confirmó el primer 
caso de influenza aviar de alta patogenicidad 
(IAAP) en una granja de Montenegro, munici-
pio de Río Grande do Sul, estado del sur de Bra-
sil fronterizo con Argentina y Uruguay y tercer 
mayor productor de pollo del país.
Según la lista actualizada, entre los países o 
bloques que suspendieron las compras de pollo 
procedentes de cualquier región de Brasil des-
tacan China, la Unión Europea (UE), México, 
Irak, Corea del Sur, Chile, Sudáfrica, la Unión 
Euroasiática y Perú.
Igualmente figuran Canadá, República Domi-
nicana, Uruguay, Malasia, Argentina, Timor 
Oriental, Marruecos, Bolivia, Sri Lanka, Pakis-
tán, Filipinas y Jordania.
Por su parte, los países que suspendieron tan 
solo las importaciones procedentes del estado 
de Río Grande do Sul fueron Reino Unido, Ba-
réin, Cuba, Macedonia del Norte, Montenegro, 
Kazajistán, Bosnia Herzegovina, Tayikistán y 
Ucrania.
Japón y Arabia Saudita tan solo suspendieron 
las importaciones procedentes del municipio de 
Montenegro.
Estos dos últimos países, así como Filipinas, 
son importantes importadores del pollo brasi-
leño y reconocen el principio de regionalización 

previsto por la Organización Mundial de Sani-
dad Animal (OMSA), que permite que se limi-
te el veto a productos del municipio o la región 
afectada.
El Ministerio de Agricultura, por lo mismo, des-
tacó la importancia de la regionalización para 
evitar pérdidas en regiones no afectadas por el 
virus, dado que Brasil, con dimensiones conti-

nentales y producción distribuida en varios es-
tados, exportó más de 5 millones de toneladas 
de productos avícolas en 2024.
Según versiones de prensa, el Gobierno brasile-
ño realiza intensas negociaciones para que Chi-
na adopte este principio y permita la compra de 
pollo de regiones que no han sido afectadas por 
la enfermedad.

La suspensión de importaciones de mercados 
clave plantea desafíos para el sector avícola, es-
pecialmente en Río Grande do Sul, responsable 
por el 15 % de la producción nacional y el estado 
más castigado por las fuertes lluvias y las inun-
daciones de marzo del año pasado. Con infor-
mación de EFE.

El ministro de Finanzas de Canadá, François-Phi-
lippe Champagne, declaró este martes que la re-
unión de responsables económicos del G7 que 
se inicia oficialmente el miércoles tiene como 
objetivo “devolver la estabilidad” al sistema 
económico mundial tras el caos producido por 
la política arancelaria de EE.UU.
Champagne reconoció en una rueda de prensa 
en la localidad canadiense de Banff, donde se 
han citado los ministros de Finanzas y los go-
bernadores de los bancos centrales del G7 que 
es de esperar “tensión” en las conversaciones 
sobre aranceles con el secretario del Tesoro de 
EE.UU., Scott Bessent, que estará presente en 
la cumbre.
“Estamos contentos de que el secretario Bes-
sent esté aquí en Banff junto con el presidente 
de la Reserva Federal (Jerome Powell). Vamos 
a seguir envueltos en una conversación muy 
constructiva”, explicó Champagne.
“Siempre hemos hablado de los temas centra-
les. No hay duda de que estamos unidos. Pero 
siempre hay tensiones en torno a los aranceles, 
como es de esperar. Al mismo tiempo, hay mu-
cho de lo que podemos conseguir juntos”, aña-
dió.
Champagne, que compareció en la rueda de 
prensa junto con el ministro de Finanzas de 
Ucrania, Sergii Marchenko, dijo que la reunión 
que se prolongará hasta el jueves llega en un 
“momento muy trascendental para el G7 y para 
el mundo”.
“Nuestro papel es devolver la estabilidad y el 
crecimiento. Yo diría que esos son los dos prin-
cipales objetivos”, sentenció.

“Es una oportunidad para hablar de prácticas 
no basadas en el mercado, sobre capacidad, po-
líticas de crecimiento, lucha contra el crimen 
financiero. Hay un conjunto de cuestiones que 
debemos abordar y que serán muy relevantes 
para la economía mundial”, explicó en otro mo-
mento.
Sobre Ucrania, el ministro canadiense señaló 
que la presencia de Marchenko en la reunión es 
un “mensaje contundente” de que el G7 “está re-
novando su compromiso de apoyar a Ucrania”.
“Vamos a hacer que Rusia rinda cuentas, y tam-
bién vamos a hablar sobre lo que haremos en 
términos de reconstrucción”, puntualizó.
En este sentido, Champagne y Marchenko se 
reunieron en la mañana del martes con fondos 
de pensiones y otros grandes inversores insti-
tucionales para hablar sobre la reconstrucción 
de Ucrania, que se estima necesitará de más de 
500.000 millones de dólares.
Por su parte, el ministro ucraniano expresó su 
interés en que el G7 revise el tope establecido 
a los precios del petróleo exportado por Rusia.
“Queremos reiterar que es un buen momento 
para bajarlo, para que la economía rusa sufra, 
porque utilizan esos ingresos para fines milita-
res. Y por eso es importante imponer restriccio-
nes a Rusia”, explicó.
Marchenko también dijo que espera en los 
próximos días reiterar a Bessent la necesidad de 
que EE.UU. imponga sanciones más fuertes a 
Rusia “porque es la única forma posible de ejer-
cer la presión necesaria para llegar a acuerdos 
cuando haya negociaciones relativas a la gue-
rra”. Con información de EFE.
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TAS confirma demanda de 10 clubes mexicanos para 
restaurar el ascenso y descenso en la Liga MX

Oklahoma City aplasta a Minnesota en 
el Juego 1 de las Finales del Oeste

El Tribunal Arbitral del Deporte (TAS) recibió 
una demanda de 10 clubes de la Liga Expansión, 
quienes reclaman la restauración del ascenso y 
descenso en la Liga MX.
Atlante, Atlético La Paz, Atlético Morelia, Can-
cún FC, Cimarrones de Sonora, Alebrijes de Oa-
xaca, Mineros de Zacatecas, Venados, Leones 
Negros de la UdeG y Tampico Madero son los 
equipos que solicitan restablecer el ascenso y 
descenso, eliminado en el 2020, en coinciden-
cia con la pandemia de COVID-19.
Aunque la Federación Mexicana de Futbol 
(FMF) anunció en la previa que desconocía te-
ner abierto algún procedimiento en su contra, 
en un comunicado el TAS aseguró que las partes 
están intercambiando los escritos de conformi-
dad con las normas de arbitraje que rigen los 
procedimientos de apelación del TAS.
“Una vez finalizada la fase escrita, y con el 
acuerdo de las partes, se fijará una audiencia”, 
agregó la institución que adelantó que no hará 
más comentarios sobre el asunto.
Uno de los pretextos de la Federación Mexica-
na para desaparecer el ascenso y el descenso es 
mantener blindada la liga para evitar que entre 
dinero ilegal.

La falta de motivación en los equipos de la liga 
de Expansión ha provocado que cada tengan 
vez menos patrocinios, los jugadores ganen sa-
larios muy bajos y como consecuencia muchos 

talentos abandonen el fútbol.
Aunque no descienden, los tres equipos de peor 
rendimiento en cada temporada de la Liga MX-
pagan multas; sin embargo, continúan en la liga 

sin riesgo de descender, tener pérdidas millona-
rias y todo lo que significa abandonar el máxi-
mo circuito. Con información de EFE.

El equipo de Oklahoma City pisó el acelerador a 
fondo para imponerse en el Juego 1 en las Fina-
les de la Conferencia Oeste de la NBA contra el 
equipo de Minnesota Timberwolves por pizarra 
de 114-88.
El Paycom Center vibró como nunca anoche, 
cuando el cuadro anfitrión se impuso con auto-
ridad.
La estrella del encuentro, Shai Gilgeous-Alexan-
der (SGA), se robó el show con una actuación 
estelar que culminó en un momento de magia 
pura.
Con solo siete minutos por jugar, el rugido 
del público alcanzó su punto más álgido. Gil-
geous-Alexander, jugador de 1.98 metros y fa-

vorito para llevarse el título de MVP, estaba 
sentado en la duela, celebrando con un puño en 
alto tras convertir un increíble tiro a la canasta. 
Su lanzamiento, un tiro casi imposible mientras 
caía, rodó milagrosamente por el aro, para se-
llar una jugada de tres puntos que puso el bro-
che de oro a la victoria del Thunder.
El canadiense cerró la noche con 31 puntos, con 
lo que demostró por qué es el corazón del equi-
po.
Pero el camino al triunfo no fue solamente obra 
de SGA. El joven pívot Chet Holmgren se con-
virtió en el catalizador que cambió el rumbo del 
partido en el último cuarto.
Mientras Gilgeous-Alexander descansaba en la 

banca, Holmgren tomó las riendas con una ex-
hibición defensiva y ofensiva que dejó sin alien-
to a los presentes. Abrió el cuarto bloqueando 
un tiro de Naz Reid, seguido de un triple desde 
la esquina.

Luego, frustró un intento de Donte DiVincenzo 
con otro tapón, y remató con dos clavadas con-
tundentes y un rebote ofensivo convertido en 
puntos.
Holmgren, que hasta ese momento sumaba seis 
puntos y ningún bloqueo, terminó el partido 
con 15 puntos y dos tapones, para ser clave y 
que Oklahoma City sentenciara el encuentro.
El Thunder, con un juego colectivo impecable 

y momentos de brillantez individual, domi-
nó a unos Timberwolves que no encontraron 
respuesta. La combinación de la genialidad de 
Gilgeous-Alexander y el impacto de Holmgren 
en ambos lados de la cancha dejó claro que 
Oklahoma City está listo para pelear por el títu-
lo del Oeste. Con esta victoria, el Thunder toma 
la ventaja 1-0 en la serie. 
REPITE SEDE
El Juego 2 promete más emociones, y el Pay-
com Center estará listo para volver a rugir. El 
cuadro local ‘quiere repetir color’. El segundo 
partido de esta serie se jugará el jueves a partir 
de las seis y media de la tarde, tiempo del centro 
de México.
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Federación Mexicana desconoce procedimiento 
en el TAS por regreso del ascenso

Cuerpo Técnico de Cruz Azul rompe el silencio 
sobre supuesta exigencia de renovación

La Federación Mexicana de Fútbol (FMF) in-
formó este martes que desconoce que tenga 
abierto algún procedimiento en su contra ante 
el Tribunal de Arbitraje Deportivo (TAS, por sus 
siglas en francés), en el que se pida el regreso 
del ascenso y descenso, como horas antes re-
portó ‘The Ahtletic’, el sitio deportivo del ‘New 
York Times’.
En una nota de prensa, la FMF añadió que, si 
son notificados de la supuesta demanda por 
parte de 10 clubes de la segunda división del ba-
lompié mexicano, presentarán su “postura ante 
las instancias correspondientes”.
De acuerdo con ‘The Athletic’, una decena de 
equipos de la segunda categoría acudieron al 
TAS para pedir el regreso del ascenso y el des-
censo en la Liga MX, algo que se suspendió en 
2019 al argumentar que pocos cuadros de la ca-
tegoría inferior tenían la solvencia económica y 
un proyecto sólido para subir de división.
Según la prensa local, en 2019, el TAS emitió 
un laudo en el que aceptaba la suspensión del 
ascenso y descenso por seis temporadas, plazo 
que se vencería en 2026.
Una de las dudas que tienen los conjuntos de la 
segunda división es si el ascenso y descenso se 
abriría a partir de la campaña 2025-2026, que 
comenzará en la segunda mitad del año, o si co-
menzará el siguiente año, en la 2026-2027.
El próximo lunes 26 de mayo está programada 
la Asamblea Ordinaria de los 18 equipos de la 
Liga MX, la primera división, en la que está pre-
supuestado tocar el tema de la reanudación del 
ascenso y descenso. Con información de EFE.

Cruz Azul está viviendo un infierno entre dimes 
y diretes desde su eliminación ante América en 
las semifinales de la Liga MX, dónde se ha se-
ñalado, salidas de jugadores, llegada de nuevo 
director técnico y hasta una exigencia de reno-
vación por parte de Vicente Sánchez y su Cuer-
po Técnico.
Sin embargo, la renovación exigida supuesta-
mente por Vicente Sánchez y su Cuerpo Téc-
nico, quedó desmentida, gracias al preparador 

físico del equipo, quien salió a desmentir dichas 
aseveraciones.
A través de su cuenta personal de “X” el pro-
fesor Rubens Valenzuela dejó en claro, que es-
tán enfocados en ganar la final de la Concacaf 
Champions Cup, y que la renovación se gana a 
base de resultados, además de depender de lo 
que digan los directivos de la institución.
“Nunca pediríamos una renovación no nos co-
rresponde, eso se gana y son los directivos los 

que la tienen que proponer o no. Ellos tienen 
todo el derecho de hacer lo que ellos crean con-
veniente para beneficios de Cruz Azul” señaló el 
preparador físico de la máquina.
“Nosotros muy metidos en nuestra enorme res-
ponsabilidad, deseos, sueños e ilusión de con-
quistar la Concachampions. La renovación no 
forma parte de los mismos”. finalizó.
Foto: Captura de pantalla
Por otra parte, hay fuertes rumores de que Vi-

cente, se va del equipo después de dirigir la final 
de Concachampions, desde la directiva siguen 
analizando la continuidad del uruguayo, sin 
embargo, todo parece indicar que su ciclo lle-
gará a su fin el próximo 2 de junio, donde posi-
blemente, Guillermo Almada sea quien tome las 
riendas del proyecto, ya que, desde hace meses, 
Iván Alonso ha mostrado el deseo por el DT de 
los Tuzos del Pachuca.
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Disney y Fórmula 1 anuncian una colaboración 
estratégica a partir de 2026

NFL da luz verde: jugadores podrán competir 
en flag football en los Juegos Olímpicos 2028

Disney y Fórmula 1 anunciaron una colabora-
ción que comenzará en 2026 para promover dos 
marcas que “comparten afinidad por la creativi-
dad, el entretenimiento y la innovación”.
“Nuestra colaboración con Disney promete ser 
brillante, ya que presentaremos el mundo de 
‘Mickey Mouse & Friends’ a nuestros aficiona-
dos y al revés. Encaja perfectamente con nuestra 
estrategia de salir del mundo del deporte para 
llegar a un mercado más amplio”, dijo Emily 
Prazer, directora comercial de la Fórmula 1.
“A cambio, presentaremos Disney a nuestros 
820 millones de aficionados en todo el mundo”, 
agregó.
La colaboración con Disney, cuyos detalles se-
rán revelados en los próximos meses, prevé el 
lanzamiento de “experiencias, contenidos y 
artículos de promoción comercial” en todo el 
mundo.
Los números revelan que cada vez más jóvenes 
se aficionan a la Fórmula 1, con más de cuatro 
millones de niños entre ocho y doce años que 
la siguen habitualmente en Europa y Estados 
Unidos.
Además, un 54% de seguidores de la Fórmula 1 
en TikTok y un 40 % en Instagram son menores 

de 25 años.
“Cuando celebramos casi un siglo de ‘Mickey 
Mouse & Friends’, nuestra colaboración con la 

Fórmula 1 ofrece una oportunidad única para 
unir a dos potencias del entretenimiento para 
crear productos que los aficionados amarán”, 
aseguró Tasia Filippatos, presidenta de produc-

tos de consumo de Disney. Con información de 
EFE.

“Es un honor increíble para cualquier atleta re-
presentar a su país en los Juegos Olímpicos, la 
cumbre del deporte mundial. La inclusión del 
flag football en los Juegos Olímpicos ha desper-
tado un enorme entusiasmo entre los jugado-
res de la NFL interesados en la oportunidad de 
competir por su país a nivel mundial. Estamos 
encantados de que ahora tengan esa oportuni-
dad”, afirmó Roger Goodell, comisionado de la 
NFL, durante la conferencia de prensa que ofre-
ció para dar a conocer que los 32 dueños de los 
equipos dieron luz verde a la participación de 
sus jugadores con la selección de flag en los Jue-

gos Olímpicos de Los Ángeles 2028.
La única condición inapelable de los dueños 
es que la participación de los jugadores no se 
empalme con el calendario de la Liga ni con los 
compromisos de cada uno de los equipos, lo que 
no sucederá pues durante la celebración de la 
justa veraniega no hay actividad alguna relacio-
nada al futbol americano del otro lado del río 
Bravo.
Las palabras del comisionado fueron escucha-
das con gran atención durante la reunión de 
primavera, que la Liga lleva a cabo en Eagan, 
Minnesota.

Fue en esa junta en la que se autorizó la parti-
cipación de un máximo de un jugador por cada 
equipo, además de la posibilidad de que un ju-
gador de otra nacionalidad por equipo pueda 
representar a su país en la justa veraniega.
Esta decisión fue bien recibida por los aficio-
nados, pero también por Pierre Trochet, presi-
dente de la Federación Internacional de Fútbol 
Americano, quien dijo al respecto: “Acojo con 
satisfacción el resultado de esta votación. La 
NFL es el hogar de las mayores estrellas del fút-
bol americano, provenientes de cada vez más 
países que ahora tendrán la oportunidad de bri-

llar en el máximo escenario del deporte mun-
dial mostrando todo lo que hace del flag football 
un fenómeno mundial.”
El ‘futbol bandera’ tendrá participación en la 
justa angelina con seis equipos de hombres y 
seis de mujeres, integrado cada conjunto por 
diez elementos.
En este tipo de choques se enfrentan conjuntos 
de cinco elementos. Para varios jugadores de 
la NFL, el flag football no es ajeno, pues lo han 
practicado en los Pro Bowls. Los Juegos Olím-
picos 2028 se llevarán a cabo del 14 al 30 de 
julio.


